

Editorial

Este año 2008 celebramos en Venezuela el bicentenario del proceso juntista que se inició en Caracas con la Conjunción mantuana de 1808 y culminó con la Declaración de Independencia el 5 de julio de 1811. La Conjura tenía como objetivo nombrar una Junta Suprema de Gobierno reconocida por todos, en vista de la invasión napoleónica de 1808 a España que originó la abdicación de Carlos IV el 19 de marzo y la renuncia al trono de Fernando VII el 5 de mayo. La conspiración fue descubierta y en noviembre de ese año se abrió el expediente y comenzaron a practicarse las primeras detenciones, dirigidas por el Señor Regente Visitador de la Real Audiencia, Don Joaquín Mosquera y Figueroa.

Sin embargo, a pesar de este fracaso, la Conjura de 1808 fue el evento que sirvió de antecedente en la designación de la Junta Suprema de Caracas el 19 de abril de 1810, luego de llegar a Caracas las noticias sobre la ocupación militar francesa de casi todas las provincias españolas y la disolución del organismo que gobernaba en nombre de Fernando VII. La designación de esta Junta en Caracas rápidamente tuvo su impacto en Hispanoamérica cuando otras capitales como México, Bogotá y Buenos Aires nombraron sus organismos respectivos y emprendieron el camino hacia la independencia total de España.

En Venezuela, la Junta Suprema de Caracas emprendió las acciones siguientes: reordenó los mandos militares para asegurar la lealtad de las fuerzas armadas, expulsó a las autoridades españolas, organizó un nuevo gobierno integrado por venezolanos, nombró un Tribunal Superior de Apelaciones, autorizó comisiones para gestionar la adhesión de las demás provincias que integraban la Capitanía General y envió delegaciones al extranjero para buscar reconocimiento internacional al nuevo gobierno. El 14 de agosto de 1810 dictó varios decretos mediante los cuales abolió el comercio de esclavos, creó la Sociedad Patriótica de Agricultura y Economía, eliminó el impuesto de exportación a los productos agropecuarios y convocó a un Congreso Constituyente que se instaló el 2 de marzo de 1811, con lo cual terminaron sus funciones.